

Paris, 29 de julio de 1939

Lazudos hermanos y hermanas:

El martes recibisteis una carta mia, y el miercoles otra. Estaba ya impaciente, porque desde la semana pasada, mas claro y justo, desde el penultimo sabbado vivido, no habia recibido carta vuestra. Hoy, sabbado, estaba con tanta impaciencia, que al ver que durante la mañana no han traído la carta, despues de comer he decidido mudarme y dirigirme al domicilio de S., deseo de encontrar algun sobre, para mi. Y, en efecto, habia una carta de Fraterna. Si hubiera esperado la hubieran traído de cinco a seis, y mañana no tendriais carta mia.

Son las 2 1/2 de la tarde. Acabo de llegar, y nervioso, por la calor que hace, tomo la pluma para daros noticias rapidas.

Fraterna me dice que esta semana se acabará lo del "papeluchó": decirle a Marçet que no olviden de colocar los nombres de Fraterna, Naturas, Libertad, Floreal y Armonia en el lugar de los familiares. De este modo me ahorrare el trabajo de tenerlo de devolver para que haya la misma letra de maquina. A mi, en lugar de mayo, pueden colocar mi fecha de nacimiento en 10 de abril de 1902, pues en el papel militar y cedula que poseo, tengo 37 años.

Aunque el Embajador de Santo Domingo solo pide el pasaporte, un certificado de buena conducta del S. C. R. C., y el certificado medical, de buena salud, de cualquier medico.

El jueves <sup>dia 27</sup> me acompañó Campos a la C. G. F. S. R. Era dia de cobro. cogí el numero 42, porque habeis de saber que ida a espanola llega hasta Paris. Vimos a Loyola, que ya tiene el pasaporte del Embajador de Santo Domingo. Le daban como plazo para embarcar ese mismo dia. Si no embarcaba perdía el pasaje. Por faltarle los seis dolares, que se precisan poseer para que los lleve encima al desembarcar, en espera que le devuelvan los 50 dolares de deposito que hay que dejar en Paris. Estaba muy disgustado, pues con muchas penas pidiendo a unos y a otros, reunió los 100 o francos que pide el Embajador ~~de~~ el primer trámite. ¿Comprendéis? Dejándole, definitivamente <sup>2</sup>, esa cantu-

Ldad, que pide se deje cuando se le demanda emigrar todo lo demás va como la seda. Claro que esto no se puede decir, de boca en boca, imprudentemente.

Le dije que dada la premura del caso era cuando el plazo de embarque el jueves mismo no había solución más rápida que ir directamente al Consejo de Evacuación. Pero dijo que ya lo sabían, y que habían dejado pasar los días aunque cada día se lo recordaba.

Estando hablando, y esperando al pagador, pasó un incidente, y salimos por una puerta falsa que hay en la espalda del local. Entonces, con lámpas, acordé marchar al local del Consejo, pues a mí no me han hecho ningún papel del S. C. R. C., como que estoy en calidad de emigrable, como a él y a Solano yo los fui a buscar, y para mí no lo hicieron. Vimos a Iglesias, en el consejo coincidimos con Loyola, que Iglesias no conoce. Le hablé que era la última que perdiera los 100 o francos, que no se devuelven y el paraje, por no tener 300 francos que, al cabo de tres decenas ya se darian. Le dije que volviera a la tarde y se los entregaría. Loyola se puso muy contento.

Iglesias me dijo que miraría si podía sacarme un pasaporte que no sabía que lo estabais arreglando allí y el documento del S. C. R. C. con el que se puede andar y hacer visitas con más tranquilidad. A Campos, que lo posee, le dije que aunque fuera detenido presentando dicho documento el S. C. R. C. lo reclama, y lo pondrían en libertad. Dice que el S. C. R. C. es reconocido oficialmente. Naturalmente es el Frente Popular jodido o español. Nos dio la noticia que Bustillo Carbo, que se hallaba en un campo de concentración, lo han reclamado y lo han dejado en libertad. A Carbo le iban dando permisos de residencia, pero en un momento dado a él, como a otros muchos, lo detuvieron y lo llevaron a un campo de concentración. Pero no olvidar que Carbo se encontraba ocupando un lugar en la Comisaría de Propaganda de la Generalidad. . . ¿Nos reclamarían a Campos, Floreal, Solano? Puede que sí, pero responsablemente, y el Ministro del Interior no no entregaría. Nadie responsable. También nos incluyeron los embarques de los primeros, pero a nosotros no nos dejan ni siquiera mover de París ni de Toulouse . . . nos excluyeron si no placía

Dicho documento del S. C. R. C. dijo Iglesias que cuesta mucho adquirirlo, porque es algo que como tiene validez oficial no quieren los políticos gastarlo. A los políticos no les faltan

Le dije que eran contrastes muy chocantes, pues  
he visto que Tolsona, un buen compañero, pero que  
no corre el mismo peligro que yo, ya lo poseía en mayo y junio.  
Pero que limiten su entrega, pero que sea con justicia.

Campá ya está ocupado en las oficinas del Consejo. Campá, Viadu, Augusto, compañera de Nemerio, una muchacha que creo es compañera de Campá, que tiene familia en Toulouse, etc. No duerme Campá... Nemerio está por llegar de los E. U. N. segu  
nos dijo la Pepita.

Bigleas terminó diciendo que el viernes o el sábado me escribiría diciéndome qué habrá, pero no ha llegado carta. Me parece que embarecaremos sin gran ayuda del consejo. Quisiera poder pararme con ellos. Ya estoy asqueado de todos... El más bueno, aparentemente, es el más malicioso. Lo que hacen en América, me demuestra que no llevan muy buenas intenciones... Creo que no quieren que viéramos los planes que por allá llevan a la práctica, y que el Comité Nacional de los S. A. de L. C. de los E. U. U., que hoy es Secretariado Universal de la F. A. U. (Federación Anarquista Universal) dice que se encargará de destruir, a pesar de la red delegada que han extendido por todo el territorio.

Sobre el papel español nadie sabe nada por aquí. Pero yo creo que bastantes que tienen papel se lo callan para no dar la entender que tienen francos, porque temen si les dijera que W. tenían tantos y cuantos francos no tenían necesidad de venir a cobrar cada diez días. Haced con el papel lo que queráis.

Dice Fraterna que Marçet manifiesta que cuando venga la hora de ir a América habremos de volver a España. Haremos algo en retornar a España.

Y nada más, pues voy a volver a escribir a David Alonso, secretario del Comité Nacional y de la F. A. U. que contesta mis cartas como un verdadero hermano anarquista. Voy a darle prisa... pero prisa razonable. Me gustaría que pudierais leer mis cartas a América. He remitido esta semana cuatro: una, de 37 páginas (informe al Comité Nacional de nuestra labor e impresiones sobre el epílogo del periodo español en Francia); otra, de 25, hacia Lantos; otra para el Grupo de Detroit, que tiene 150 dólares para nosotros, que supone un pasaje, y otra para Pangeloth. P. Aunque la semana pasada envíé a David, vuelvo a escribirle hoy particularmente.

Para tanto domingo se necesitan: 2150 francos para el pasaje; 1000, para el embajador; 50 dólares de depósito y 6 dólares que hay que llevar en el bolillo.

Y nada más por hoy, pues la otra carta también quiero que salga hoy. Muchos besos y abrazos de T. Campá Como estás libertaria y Heleno?